

[PERFIL](#)[MIS FAVORITOS](#)[SUSCRÍBETE AL IMPRESO](#)[CERRAR SESIÓN X](#)[ANTIOQUIA](#)
[COLOMBIA](#)
[MUNDO](#)
[ECONOMÍA](#)
[DEPORTES](#)
[OPINIÓN](#)
[BLOGS](#)
[CULTURA](#)
[TENDENCIAS](#)
[TECNOLOGÍA](#)
[ENTRETENIMIENTO](#)
[MULTIMEDIA](#)
[GENERACIÓN](#)
[UNICORN HUNTERS](#)
[ESPECIALES MARCAS ALIADAS](#)
[PODCAST](#)[SUSCRIBIRME](#)

Síguenos en:

[QHubo](#)[Propiedades](#)[Gente](#)

PICO Y PLACA MEDELLÍN

3 y 4 3 y 4

LUN MAR MIE JUE VIE SAB DOM



COLUMNISTA

JOSÉ MANUEL RESTREPO ABONDANO

PUBLICADO HACE 5 HORAS



A+ A-

Mini balance del cambio

Por José Manuel Restrepo Abondano* - jrestrep@gmail.com

Cambiar es una palabra sexy y políticamente rentable. Ella representa futuro, oportunidades y nueva gestión. Pero en la práctica es solo útil cuando mejora lo existente. De lo contrario es fuente de profunda frustración.

Cuando se confunde con destruir instituciones sin planes, el resultado son meras chambonadas. Colombia ha vivido recientemente esa confusión, y los datos, más que los relatos, así lo evidencian.

En nombre de un "cambio", marchitaron el crédito subsidiado del ICETEX, que llegaba mayoritariamente a los jóvenes más vulnerables. Descalificaron y acabaron con programas claves de Colfuturo, Ser Pilo Paga y Generación E por razones ideológicas, debilitando instrumentos probados de mérito y movilidad social.

"Reimaginaron" el sistema de salud hasta dejarlo sin caja ni reglas claras; el resultado ha sido la destrucción de servicios y el acceso incompleto a medicamentos para cerca del 90% de quienes los solicitan, según la Defensoría del Pueblo.

Destruyeron la regla fiscal (porque para qué el orden y la disciplina) y con ello condujeron al país a récords históricos de deuda pública y déficit fiscal, el peor dato de caja de la nación y récords en reservas presupuestales sin fuente de pago.

Lograron además el milagro de espantar la confianza inversionista y hundir la inversión privada: hoy Colombia registra el peor dato de inversión como porcentaje del PIB en más de dos décadas. En energía, destruyeron la seguridad energética frenando la exploración nueva y no convencional de gas y petróleo sin un plan alternativo; el resultado ha sido el deterioro de Ecopetrol, del patrimonio de sus accionistas y de la fuente más importante de financiación del presupuesto nacional.

Tensaron relaciones con aliados estratégicos como Estados Unidos, Chile, Argentina e Israel, con costos evidentes en seguridad e inversión extranjera directa. En seguridad interna, bautizaron como "paz total" una política que debilitó la capacidad disuasiva del Estado mientras crecían el narcotráfico y la minería ilegal (Paz Narca); los indicadores de inseguridad volvieron a deteriorarse y se entronizaron a los criminales de las drogas en plazas públicas.

El Estado, eso sí, creció. Se infló la burocracia y el empleo por rebusque, mientras el rigor

OTROS COLUMNISTAS

**JOSÉ MANUEL
RESTREPO ABONDANO****INVITADO****LUIS FERNANDO
ÁLVAREZ****DIEGO ARISTIZÁBAL****INVITADO****ISABEL GUTIÉRREZ
RAMÍREZ**[VER MÁS](#)

técnico fue reemplazado por teratos. Se subieron impuestos a la comida y al emprendedor para cubrir una burocracia más grande y unos intereses de deuda hoy cerca de 50 % más caros que en 2022. La incertidumbre regulatoria se volvió permanente, especialmente en sectores intensivos en inversión de largo plazo como energía y servicios públicos.

Las reformas estructurales siguieron el mismo patrón. Se "arreglaron" las pensiones sin resolver su sostenibilidad fiscal, dificultando a los jóvenes alcanzar una pensión. Se congelaron nuevas APP de infraestructura, se demoraron licencias por convicción ideológica, provocando la salida de inversión, especialmente en La Guajira, se puso en entredicho la autonomía universitaria, y se politizó y desfinanció la ciencia y la innovación.

Eso sí, se aumentó 23% el salario mínimo, que se lo comerá la inflación y nos hará mucho más informales, como ha sucedido en tres años.

La lección es elemental y urgente: el desarrollo no es destruir lo construido. Es construir y mejorar sobre lo construido. La ideología no reemplaza la técnica, ni paga las cuentas. Podemos hacerlo distinto!

*Rector Universidad EIA

REPORTE UN ERROR **AGREGAR INFORMACIÓN**

Porque entre varios ojos vemos más, queremos construir una mejor web para ustedes. Los invitamos a reportar errores de contenido, ortografía, puntuación y otras que consideren pertinentes. (*)

TÍTULO DEL ARTÍCULO

¿CUÁL ES EL ERROR?*

¿CÓMO LO ESCRIBIRÍA USTED?

INGRESE SUS DATOS PERSONALES *

Nombres

Apellidos

ACEPTE TÉRMINOS Y CONDICIONES PRODUCTOS Y SERVICIOS GRUPO EL COLOMBIANO

Correo electrónico

[VER TÉRMINOS Y CONDICIONES](#)

Confirmar Correo electrónico

ENVIAR